
Encuesta Corbiobío revela 
disconformidad regional con 
proceso de descentralización

ÚLTIMA ENCUESTA DE PERCEPCIONES POLÍTICAS DEL CENTRO DE ESTUDIOS LOCAL

En otras cifras relevantes, 44,2% de 
las más de mil personas de la 
Región encuestadas por Corbiobío 

cree que este año debe haber elec-
ción de gobernadores regionales, 
escenario prácticamente descarta-

do para 2017, pues falta la aproba-
ción de la Ley Orgánica que regula 
los comicios. El abogado Andrés 

Cruz cree que esto responde a que 
a los parlamentarios no les “convie-
ne una competencia interna con 

una figura que pudiera ser elegida 
con mayor cantidad de votos que 
ellos”.

72,4% de encuestados cree que gobierno no ha sido capaz de reformar para fortalecer las regiones.

POLÍTICA PÁGS. 4-5

AGENCIA UNO

Guiados por un extraordinario Aránguiz y con Bravo logrando la 
hazaña de atajar tres penales seguidos, el cuadro de Pizzi superó a 
Portugal en un duelo que mereció ganar en los 120 minutos. Ahora 
los ojos del mundo se posan en la gran final con Alemania o México.

De Kazán a Concepción 
celebran a Bravo y la Roja

DEPORTES PÁG. 14

EDITORIAL: EL NECESARIO RETORNO DE UN TREN QUE UNA A CHILE

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.XX

El combate a la 
delincuencia ahora 
es en “full HD”:  
a fin de año habrá 
más de 70 cámaras 
de vigilancia en las 
calles penquistas
CIUDAD PÁG. 6

MUNICIPALIDAD DE CONCEPCION

Jueves 29 de junio de 2017, Región del Bío Bío, N°3309, año X CIRCULA CON LA TERCERA

Ricardo Gouet, nuevo presidente 
de la Cpcc, habló de los desafíos 
e inquietudes del gremio. 
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9

ROMILIO PASMIÑO G.

ROMILIO PASMIÑO G.

“Las restricciones han 
impedido fuertes 
inversiones 
en la Región”
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Falta por cumplir
En época de elecciones es fácil tener una visión parcial 

de los temas del país. Algunos dirán que todo lo hecho está 
mal, mientras otros aclamarán los avances de los últimos 
años. Pero la realidad que vemos constantemente en los 
campamentos choca con los discursos que emergen hoy 
en el espacio público. 

Más allá de hacer un juicio de valor sobre las políticas 
económicas y sociales de los gobiernos democráticos y sus 
resultados, vale la pena mostrar algunas contradicciones 
que empañan los avances del país en materias de de-
rechos sociales, superación de la pobreza y desi-
gualdad. Por ejemplo, nos llama la atención que 
mientras el déficit habitacional disminuyó en un 
19% del año 2009 al 2015, la cantidad de familias 
en campamentos haya aumentado en un 42% del 
2011 al 2016 (35% en nuestra región). 

Cuando en TECHO-Chile comenzamos nuestra labor 
en 1997 la situación de Chile era completamente distinta: 
existía un 22% de pobreza por ingresos, que al día de hoy se 
ha reducido prácticamente a la mitad. Ni siquiera se pen-
saba en pobreza multidimensional, no se discutía aún la 
educación gratuita ni se marchaba por los derechos de la 
diversidad sexual. 

Nos enorgullece vivir en un país que ha avanzado bas-
tante en los derechos sociales, donde se ha reformado la 

política habitacional y se han entregado miles de solucio-
nes habitacionales. Esto permitió que, por ejemplo, se 
haya erradicado el campamento La Pera con viviendas 
definitivas para casi 100 familias. Enorgullece un país en 
que los dirigentes de campamentos de Los Álamos se 
han podido organizar y han reivindicado el derecho a ra-
dicarse en sus poblaciones, donde los dirigentes de cam-
pamentos de Talcahuano están organizados en una 
mesa territorial y mantienen un diálogo constante con la 

municipalidad. 
Sin embargo, no nos enorgullece que, en este 

mismo país, existan en Concepción campamen-
tos con más de 50 años de antigüedad, donde 
hay familias que han vivido prácticamente  toda 

su vida sin una vivienda adecuada. No nos enor-
gullece que las familias del campamento Rucaman-

que Bajo, en Talcahuano, lleven más de 30 años esperan-
do radicarse en el terreno que habitan.  Y ciertamente, no 
nos enorgullece que en la comuna de Lota casi el 10% de 
las personas vivan en un campamento. 

A pesar de lo avanzado, a todos nos falta por cumplir, y 
mucho. 

 
Nicolás Villanueva 
Director Regional Techo-Chile Bío Bío

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DANNY GONZALO MONSÁLVEZ ARANEDA 
@MonsalvezAraned

Nicolás Massú @massunico    
Qué orgullo ver a la @LaRoja como 
defienden los colores de nuestro país. 
Gracias por todo lo que nos han 
dado.Felicitaciones a todos.

Debate al debe (1) 
  
Señor Director:  

Causa decepción  tratar de enten-
der por debate una tensa interpela-
ción de los candidatos entre sí. Me 
refiero al que se transmitió por la te-
levisión dedicado a los candidatos 
de Chile Vamos. Lo digo porque el 
nivel de las preguntas no   permitió 
mostrar la capacidad de gestión de 
los candidatos para resolver los pro-
blemas de la gente.  

Sino a ratos. Lamentable como 
educación cívica. Porque en las me-
jores universidades se enseña a re-
solver los problemas complejos a 
través de los debates  precisamente 
por la calidad de los fundamentos 
que pueden ponerse en tela de jui-
cio allí. Pero para que el público y no 
los que hacen las preguntas tenga-
mos la posibilidad de evaluar las 
respuestas.   

Es que el real sentido  de los deba-
tes no es ganar o perder desde la 
cúspide sino que debiera ser un  me-
canismo eficaz de enseñanza y 
aprendizaje para los oyentes. Ade-
más  de informarnos mejor como 
ciudadanos.  
 
Mario Reyes Saavedra  
Barrio Norte - Concepción  
 
Debate al debe (2) 
  
Señor Director: 

Para muchos, tras mirar  el deba-
te, perdón el combate  entre  los can-
didatos Piñera, Kast y Ossandón y 
ante “las descalificaciones mutuas y 
la  ausencia de propuestas serias” 
durante su desarrollo, les quedó la 
sensación de que a Chile Vamos, 
aún “le falta un candidato”, a su vez 
cuando vieron el debate, perdón la 
tertulia “de guante blanco y entre al-

godones” entre Sánchez y Mayol, 
concluyeron que al Frente Am-
plio…como que “le sobra un(a) can-
didato(a)…” 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Chile, justo vencedor 
  
Señor Director: 

Llegar a penales era mucho casti-
go, pero la tanda de definición fue 
un reflejo de lo que pasó en los últi-
mos 15 minutos del alargue: le pasa-
mos por encima a Portugal. Un equi-
po mezquino, sucio, poco talentoso 
y cristianodependiente que la ver-
dad no tuvo por dónde equiparar-

nos, solo contenernos. 
Grande mi Roja querida, gracias 

por hacernos vibrar así una vez más 
y darnos una nueva final. ¡Chile, lo 
más grande! 
 
Paulo Domic 
 
Parálisis por mal rendimiento 
  
Señor Director: 

Terminando el semestre apare-
cen incertidumbres en los estudian-
tes en relación a su rendimiento 
académico. En este tema no sólo de-
bemos atribuir responsabilidad a 
los estudiantes, sino que reflexionar 
en torno al sistema educativo en ge-

neral y cómo las variables intrínse-
cas y extrínsecas interfieren en el de-
sempeño académico.  

Lo primero es que el mal rendi-
miento no es sinónimo de fracaso. 
Las malas calificaciones pueden 
servir de aprendizaje y estimular el 
proceso reflexivo en el estudiante, lo 
que repercute positivamente en su 
crecimiento. Sin embargo, para lo-
grar este procesamiento sin ansie-
dad hay que identificar cuáles fue-
ron los errores cometidos, más que 
paralizarse y sentirse mal. 

Debemos hacer un listado de ac-
ciones relativas al estudio y definir 
cuáles no se hicieron o se hicieron 
mal. Luego hay que ser capaces de 

definir cuáles están bajo el control y 
cuáles salen de nuestro control. Este 
es un primer filtro que permitirá vi-
sualizar en cuáles debemos poner 
nuestros esfuerzos. 

Es así como cada estudiante po-
dría delimitar diversos escenarios 
en los cuales él puede intervenir 
directa o indirectamente para que 
se modifiquen. Debemos pensar 
en los factores que intervienen en 
el mal rendimiento y analizar 
cómo se podrían modificar para 
subir las calificaciones. Los que 
dependen del estudiante pueden 
ser intervenidos por el mismo, 
pues solo se trata de voluntad. En 
esta esfera encontramos la gestión 
del tiempo, la organización de los 
materiales, la toma de apuntes, la 
atención en clases, participación 
en grupos de estudio, incentivar la 
curiosidad, dedicar tiempo siste-
mático al estudio, participar en 
clases, entre otras. Y por otro lado, 
están aquellos que no son siempre 
controlables por el estudiante, 
pero sí puede intervenir indirecta-
mente para que mejoren. Acá te-
nemos, por ejemplo, incentivar 
nuevas metodologías en aula, sen-
tir apoyo de familiares y amigos, 
dialogar con los profesores, pre-
guntar por estrategias de evalua-
ción a los docentes, etc.  

El interés será un buen aliado al 
momento de ocuparse de subir las 
calificaciones. Este permite movili-
zar energía, canalizar emociones 
negativas e incentivar la mejora con 
una nueva mirada que se centralice 
en optimizar los recursos con los 
que se cuenta.  
                                                                          
Javiera Hernández Fernández                                                           
Psicóloga y coordinadora de 
Formación Integral 
Universidad San Sebastián

Generalmente cuando se ha-
bla de ciencias, se tiende a excluir 
o dejar fuera a las humanidades, 
artes y sociales, ¿Es que acaso 
aquellas áreas del conocimiento 
no califican para ser consideradas 
ciencia?  Bien algunos investiga-
dores y académicos sólo circuns-
criben las ciencias a las discipli-
nas vinculadas a la química, bio-
logía, física, astronomía, 
biotecnología e ingenierías. ¿Será 
que algunos todavía se preguntan 
y discuten, por ejemplo, si la his-
toria es una ciencia? Como las 
humanidades y lo social no son 
rentable (económicamente ha-
blando) bajo este sistema neolibe-
ral, se tiende a ignorar o derecha-
mente a marginar cuando la men-
tada “comunidad científica” 
habla, exige recursos y apoyo (es-
tatal) para las ciencias o mejor 
dicho para un sector de ellas. 

De ahí entonces que ya sea 
hora que aquellos que abrazan y 
se desenvuelven en disciplinas 
como la historia, filosofía, artes, 
sociología, derecho o antropolo-
gía comiencen a alzar la voz y 
manifiesten su crítica (y molestia) 
cada vez que alguna autoridad o 

El estudio del hombre en el 
tiempo, la sociedad, los grupos 
humanos y las distintas expresio-
nes del pensamiento no pueden 
ser vistos como complementos, 
anexos o traducidos en núme-
ros y cifras. Todo lo  contrario, 
merecen situarse en un lugar pre-
ferencial a la hora de pensar al-
guna política pública o bien al-
gún proyecto que diga relación 
con el hombre y el desarrollo de 
la sociedad. 

Pensar que solo se hace ciencia 
desde un sector del conocimien-
to o que las ciencias solo están si-
tuadas en un solo lugar, es tener 
una  mirada muy reduccionista o 
parcial de lo complejo que es la 
realidad. 

Se hace necesario situar en el lu-
gar que merecen las humanida-
des, artes y sociales. No espere-
mos que la citada “comunidad 
científica” lo haga por nosotros o 
sean nuestros voceros, seamos 
nosotros mismos, los que nos de-
dicamos a estas áreas, quienes le-
vantemos la voz y dignifiquemos 
el gran aporte que hacemos como 
ciencias a la producción del cono-
cimiento de nuestro país.

la referida “comunidad científi-
ca” no incluye en sus demandas 
o propuestas a éstas áreas del 
conocimiento. 

Aquí no se trata de caer en una 
discusión bizantina si las huma-
nidades, artes y sociales son cien-
cia o no. Aquel tema está resuel-
to hace bastante rato y quienes 
deseen seguir entrampados en 
aquella “discusión” o muestran 
una ignorancia supina o dere-
chamente piensan que estas dis-
ciplinas no merecen la atención 
y menos el respaldo que otras 
ciencias. En todo caso, es cosa de 

ver (cuantificar) el apoyo y aten-
ción que reciben las humanida-
des, artes y sociales cuando se en-
tregan los resultados de los pro-
yectos Fondecyt, por ejemplo. 

Ha quedado en evidencia des-
de hace muchos años que el mo-
delo neoliberal ha permeado la 
academia y el desarrollo científi-
co en nuestro país. Todo se mide 
bajo parámetros economicistas, 
rentables y aquello que tributa a 
generar mayores recursos eco-
nómicos, por lo tanto, las huma-
nidades, artes y sociales, no ten-
drían  mucho que decir o aportar.  

Marcelo Ríos M. @MarceloRios75 
@Cl1udioBravo te pasaste!! Nunca me 
había emocionado tanto con un futbo-
lista chileno.

Nuestras ciencias: 
Humanidades, Artes  
y Sociales

“Lo que hubo fueron descalificaciones 
permanentes entre uno y otro candida-
to, no hubo un debate de ideas o pro-
yectos país que están en discusión y eso 
es lo que se echa de menos”. Daniel 
Ibáñez, Fundación Participa. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
n  u n a  d e c i s i ó n  
unilateral , como 
una medida eje-
c u t i v a ,  s e  o p t ó  
p or  d e str uir  lo s  
ferrocarriles, con 

diversos argumentos, muchos 
altamente discutibles; se deci-
dió movilizar la carga por ca-
rreteras, de ese modo no solo 
se dejó la extensa y completa 
red de rieles a su propio desti-
no, sino también el de centena-
res de pueblos chilenos que te-
nían en su estación de ferroca-
r r i l e s  e l  p u n t o  d e  u n i ó n  y  
encuentro con el resto del país. 

El tema ha surgido en diversos 
episodios que han tenido en común 
un tratamiento de corto plazo, una 
mirada a rentabilidades inmediatas, 
sin otro parámetro que bien pudie-
ra ser relevante al momento de em-
prender una política que considere 
el conjunto del territorio y no una 
solución puntual de determinado 
sector, como pueden ser los tramos 
de Rancagua Express o nuestro más 
cercano Biotrén. 

 En nuevos análisis sobre conec-
tividad y transporte, en opinión de 
los expertos, ferrocarriles es el pun-
to más débil de la infraestructura 
chilena en comparación con los paí-
ses desarrollados, para el  gerente de 
Infraestructura de la Cámara Chile-
na de la Construcción, (CChC) “fe-
rrocarriles es el peor ámbito en ma-
teria de infraestructura, respecto al 
conjunto de países con los que nos 
comparamos. Hoy ocupamos el lu-
gar número 80 y hemos venido ca-
yendo persistentemente en materia 
de competitividad”. 

En efecto, restituir este vínculo 
territorial es una deuda pendiente 
de más de 50 años, no es en conse-
cuencia responsabilidad de un solo 
gobierno, se ha descuidado el modo 
ferroviario, se terminó por consi-
derar que la mejor  y única manera 
de transporte era el complejo de ca-
miones y carreteras concesionadas. 

No se ha valorado, entre otras co-

sas, el significado de la recarga de ca-
miones de alto tonelaje que utili-
zan incesantemente el sistema de 
carreteras del país, en ese sentido, 
expertos en logística y transporte 
concluyen que la red de ferrocarri-
les, como la que existía, es una alter-
nativa válida para sacar vehículos de 
calles y carreteras, mejorando de 
paso  los tiempos de viaje, disminu-
yendo la contaminación y aliviando 
la demanda de autopistas.  

Se alude, con cierta tibieza, a pro-
blemas institucionales  como cau-
santes de este daño mayor a la in-
fraestructura nacional, desde la 
CChC se expresa “no hubo una po-
lítica clara en términos de poten-
ciar este modo de transporte den-
tro de los otros que existen, además 
tenemos claro que esto es algo que 
requiere de inversiones altas, cuan-
tiosas”. En cálculos preliminares 
indican una inversión aproximada 
de US$ 2.400 millones, para carga 
y otros carga US$  1.600 en trenes 
de pasajeros.  

No es en absoluto una iniciativa 
que no pueda financiarse, dada la 
posibilidad de asociaciones público 
privadas, incluyendo participación 
de capitales extranjeros, lo que se 
enfrenta en realidad es más bien 
una política de Estado que  permi-
ta valorar la integración del territo-
rio, se ha considerado las pérdidas 
de ferrocarriles en ciertos recorri-
dos, pero no se ha calculado el cos-
to de haber condenado a centena-
res de pueblos chilenos, que queda-
ron fuertemente desvinculados del 
progreso del resto del país. 

Por otra parte, las nuevas tecno-
logías, en trenes de alta velocidad 
por ejemplo, permitiría reemplazar 
significativamente parte del trans-
porte por vía aérea. 

 Restablecer los ferrocarriles en 
Chile es una obligación que se debe 
cumplir, ha faltado convencimien-
to y visión de futuro.

No es en absoluto 

una iniciativa que 

no pueda 

financiarse, dada la 

posibilidad de 

asociaciones 

público privadas, 

incluyendo 

participación de 

capitales 

extranjeros, lo que 

se enfrenta en 

realidad es más bien 

una política de 

Estado que permita 

valorar la 

integración del 

territorio a través de 

este medio. 

EN EL TINTERO

de la ciudadanía en todo 
ámbito, desde aplicaciones 
móviles para realizar la de-
claración de renta hasta in-
formes comerciales com-
pletos que pueden ser ad-
quiridos a través de una 
breve sucesión de clicks.  

El mismo fenómeno se 
observa con las clínicas, que 
han creado plataformas 
desde las cuales un pacien-

te puede pedir hora, elegir 
su doctor y lugar 

donde desea 
atenderse, sin 
necesidad de 

moverse de su 
hogar; también su-

cede con las institu-
ciones bancarias, la consti-
tución de sociedades co-
merciales, la inscripción de 
asignaturas en las universi-
dades y otros tantos trámi-
tes que estábamos acos-
tumbrados a realizar de for-
ma presencial, en papel.  

Todo apunta a que era ne-
cesario dar el salto, sólo es 
de esperar que el tiempo que 
se ahorra haciendo filas se 
reinvierta de buena forma.  

 
RAIN

El paradigma de la 
burocracia electrónica

EVOLUCIÓN

Innumerables medios de 
comunicación foráneos han 
comenzado a preocuparse 
por el fenómeno de meta-
morfosis impulsado por los 
llamados Millenials, tenien-
do como sustento que este 
grupo etario sería el respon-
sable de muchos de los cam-
bios que hoy enfrenta la hu-
manidad, en términos técni-
cos, respecto al acceso a la 
información, al uso de In-
ternet como una he-
rramienta indis-
pensable a la 
hora de hacer 
negocios y, afor-
tunadamente para 
los consumidores, 
también a la hora de cam-
biar el paradigma de lo que 
consideramos burocracia.  

En nuestro país se hace 
más evidente en la última 
década, y se hace aún más 
visible al estudiar el incre-
mento significativo en la in-
versión que el mundo pú-
blico y privado han hecho en 
materia de tecnologías de 
la información.  

Prueba de ello son las 
múltiples plataformas que 
se han puesto a disposición 

La necesidad de  
devolver el tren 
a nuestro país
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Bío Bío cuestiona proceso 
descentralizador de Bachelet

ENCUESTA DE PERCEPCIONES POLÍTICAS Y CONTINGENCIA DEL CORBIOBIO

Un 44,2% de las personas en la 
Región del Bío Bío cree que este 
año debe haber elección de gober-
nadores regionales (actuales inten-
dentes), aunque no estén definidas 
sus atribuciones; mientras, el 69,9% 
cree que la construcción de un ter-
cer dique para Asmar, en Talcahua-
no, podría reactivar de forma im-
portante la economía de la Región 
del Bío Bío. 

Así se desprende en los resulta-
dos de la tradicional encuesta de 
Percepciones Políticas y Contin-
gencia que periódicamente reali-
za el centro de estudios Corbiobío, 
y que ayer entregó las cifras corres-
pondientes al sondeo del mes junio. 

Los anteriores fueron algunas de 
los principales conclusiones de la 
encuesta, que fue aplicada en 1.072 
personas en cuarenta comunas de 
las cuatro provincias del Bío Bío 
entre el 12 y el 19 del mes en curso. 

 
Descentralización 

El sondeo incorporó cinco nue-
vas interrogantes, todas relaciona-
das con el proyectos de descentra-
lización que actualmente se discu-
ten en el Congreso (elección de 
gobernadores regionales y traspa-
so de competencia de las regiones, 
principalmente), así como la con-
tingencia regional y electoral. 

En el grupo de la primeras, el 
72,4% manifestó que la Presidenta 
Michelle Bachelet no ha sido capaz 
de hacer reformas para descentra-
lizar el país, ello pese al cambio 
constitucional que establece la elec-
ción directa de los gobernadores 
regionales ( falta la aprobación de la 
Ley Orgánica que regula los comi-
cios), la tramitación de Ñuble Re-
gión o los anuncios relacionados 
con el Plan Araucanía, comentó el 
asesor de Corbiobío, Andrés Cruz. 

“Ya se sabía que la idea de sacar 
la ley de financiamiento y de tras-
paso de competencias tenían que 
salir para tener elecciones y ya no 
se hizo. Haciendo una lectura más 
fina, creemos que responde a otro 
tipo de intereses: a ninguno de es-
tos sujetos les conviene tener una 

AGENCIA UNO

En el tradicional sondeo, la mayoría de los consultados sigue creyendo que en 
la provincia de Arauco existe terrorismo y creen necesario un tercer dique. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

¿Espera que la construcción del tercer dique de Asmar-Talcahuano 
reactive en forma importante la economía de la región?

¿Cree que se debe elegir al gobernador regional (intendente) este 
año, aunque no estén definidas sus funciones?

¿Cree que el gobierno de Michelle Bachelet ha sido capaz de hacer 
reformas para descentralizar Chile?

¿Cree que en la provincia de Arauco existe terrorismo?
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Según el sondeo, Jacqueline 
van Rysselberghe es el 
político de la Región con 
más futuro en Chile, pero 
bajó de un 8,4% a un 7,3%. 

El alcalde de Talcahuano, 
Henry Campos, se mantiene 
entre los mencionados y 
sube a un 2%. 

55,1% de los consultados no 
respondió o dijo que ningún 
político de la Región tiene 
futuro en Chile.

Medición al 
intendente Díaz
El intendente del Bío Bío 
logra una aprobación del 
25,3%, pero también está 
entre los políticos de la 
región con más futuro en 
Chile con un 5,0%.
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y aunque que las cifra es levemen-
te menor a la de marzo de este año 
(64,7%), sigue siendo un porcenta-
je significativo. Así lo explicó el pro-
fesor de Derecho, Andrés Cruz. 

“No voy a referir a la Ley Antite-
rrorista o a la Constitución que sur-
gieron durante la dictadura, sino a 
los tratados internacionales que re-
conocen a estas conductas como te-
rroristas”, dijo, y agregó que no exis-
te aprehensión a las demandas del 
pueblo mapuche, sino más bien al 
accionar de grupos determinados.

competencia interna con una figu-
ra que pudiera ser elegido con ma-
yor cantidad de votos que un sena-
dor, y por cierto, que un diputado”, 
recalcó el abogado. 

De hecho, Cruz agregó que lo an-
terior explica el rechazo de los se-
nadores de la Región e, incluso, el 
apoyo a Ñuble Región, consideran-
do que en cuatro años más se ele-
girán senadores regionales por el 
cambio al sistema binominal.   

El past president de la corpora-
ción, Claudio Lapostol, concordó 
con lo planteado por Cruz y también 
se refirió a la suerte que ha tenido la 
tramitación de la elección directa de 
los gobernadores regionales. 

“El manejo que han tenido el Go-
bierno y el Congreso Nacional, res-
pecto de este tema, ha sido muy 
malo, con la casi total seguridad 
de que no se van a poder elegir este 
año. Si ello no ocurre, parece razo-
nable que todas las leyes relaciona-
das con la delegación del poder 
central a las regiones, deben estu-
diarse a fondo, bien, y teniendo las 
asesorías necesarias”, manifestó. 

Si bien la Cámara aprobó la ini-
ciativa que regula al elección de las 
futuras autoridades regionales, no 
alcanzó el quórum necesario para 
que la elección se lleve a cabo en no-
viembre de este año. La decisión 
podría cambiar en el Senado, pero 
es secreto a voces que el proyecto 

no goza de popularidad. 
 

Dique y violencia en Arauco 
Otro de los resultados destaca-

dos tiene relación con la construc-
ción de un Tercer Dique en Asmar, 
para que el astillero pueda atender 
buques Post Panamax.  

El apoyo ciudadano a la iniciati-
va es mayoritario y, como se recor-
dará, en una de sus últimas visitas 
la Presidenta Bachelet, sostuvo que 
el proyecto estaba aún en análisis 
financiero por parte del Ministe-
rio de Hacienda. 

Junto con lo anterior, el 60,1% de 
los encuestados cree que existe te-
rrorismo en la provincia de Arauco, 

FUENTE: CORBIOBIO SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

¿Espera que la construcción del tercer dique de Asmar-Talcahuano 
reactive en forma importante la economía de la región?

¿Cree que se debe elegir al gobernador regional (intendente) este 
año, aunque no estén definidas sus funciones?

¿Cree que el gobierno de Michelle Bachelet ha sido capaz de hacer 
reformas para descentralizar Chile?

¿Cree que en la provincia de Arauco existe terrorismo?
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Una fotografía captada el día 
del aniversario de Chillán, y subi-
da a Facebook por el concejal Ca-
milo Benavente (PPD), desató un 
debate de proporciones entre ciu-
dadanos y políticos de la comuna. 

La imagen, que  muestra a au-
toridades que asistieron al Te 
Deum celebrado en la parroquia 
Nuestra Señora de la Merced, en-
tre ellas, los concejales de Chi-
llán, y los diputados Carlos Abel 
Jarpa y Rosauro Martínez; generó  
críticas por la presencia de este úl-
timo, por encontrarse desaforado 
y procesado por violaciones a los  
Derechos Humanos. 

“Cuando nos sentamos no esta-
ba el Sr. Martínez. Posteriormen-
te, llegó y todos nos incomoda-
mos. Decisiones del alcalde, que 

Critican trato de autoridad a 
desaforado Rosauro Martínez

es quien instruye al equipo muni-
cipal a cargo de las actividades”, 
comentó el concejal Benavente. 

Desde RN, el dirigente comunal, 
Gustavo Aguayo, aclaró: “El desa-
fuero significa que al diputado se le 
investiga por los cargos que se le im-
putan, no que el susodicho pierda 
su calidad de diputado”. A su juicio, 
a nivel protocolar, la silla a Martí-
nez correspondía”. (La Discusión)  

DIARIO LA DISCUSIÓN

“El diputado es una autoridad 
y se le da trato preferente 
acorde a su cargo”.

Defensa  
desde RN
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La Brigada Antinarcóticos y Contra el Cri-
men Organizado de la PDI de Concepción de-
tuvo a un hombre de 57 años, acusado de tra-
ficar droga en San Pedro de la Paz. 

En la detención, se incautaron 30 mil dosis 
de pasta base, las que eran transportadas por 

el sujeto en una mochila. El hombre no tenía 
ocupación y traía la droga desde Santiago.  

El jefe (s) de la prefectura provincial Concep-
ción, subprefecto Miguel Durán, precisó que 
el hombre ya tenía antecedentes por el mismo 
delito. 

Detienen a hombre por vender droga en su silla de ruedas

A fines de año 
Concepción 
tendrá 71 
cámaras de 
seguridad  
en el centro

INVERSIÓN DE 300 MILLONES DE PESOS 
MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

El plan contempla la renovación de 
las 38 cámaras existentes en la ciudad, 
y la inclusión de 33 nuevos puntos de 
vigilancia.  

Una inversión de 300 millones de 
pesos realizará la municipalidad 
de Concepción, a través de su Plan 
Comunal de Seguridad Pública, 
para el proyecto de modernización 
del sistema de cámaras de televigi-
lancia en la ciudad. 

El proyecto fue presentado la se-
mana pasada en la Central de Co-
municaciones de Carabineros de 
Chile (Cenco), con la presencia del  
alcalde Álvaro Ortiz, junto al Sub-
secretario de Prevención del Deli-
to, Oscar Carrasco.  

La ejecución de esta iniciativa 
considera, en una primera etapa, la 
renovación completa del sistema 
de televigilancia de Cenco, que pa-
sará de tecnología análoga a digital, 
la instalación de una sala de moni-

toreo tipo espejo en la Dirección de 
Protección Civil del municipio y el 
cambio de 15 cámaras de un total 
de 38 existentes en la ciudad. 

En una segunda etapa  se renova-
rán las 23 cámaras restantes y ade-
más se ampliará la cobertura con la 
incorporación de 33 nuevos puntos 
en los sectores de mayor compleji-
dad, como Víctor Lamas con Ed-
mundo Larenas,  el sector Costane-
ra, Paicaví a la altura de la Univer-
sidad Católica, camino a Penco 
frente a la cárcel El Manzano, algu-
nos puntos de Barrio Norte y el Ter-
minal de Buses Collao.  

El Subsecretario de Prevención 
del Delito, Oscar Carrasco, destacó 
el trabajo realizado por el alcalde de 
Concepción, puesto que se ha vincu-
lado con la Cámara de Comercio, 
con Carabineros y otros ministerios 

en este proceso. “Entiendo que las 
cámaras tienen más de veinte años 
de funcionamiento y ya no cumplían 
con los estándares que requieren las 
policías ni tampoco servían como 
medio de prueba para tribunales. 
Por tanto, este proyecto aporta al  
trabajo de las distintas  instituciones 
involucradas, a dar tranquilidad a los 
vecinos y nos permite abordar todos 
los problemas que tenemos las gran-
des capitales de nuestro país en ma-
teria de seguridad”, dijo. 

En tanto, el alcalde Álvaro Ortiz, 
sostuvo que “estos recursos que nos 
entrega la subsecretaría no sólo nos 
permiten renovar las 38 cámaras 
existentes en la comuna sino que 
además estamos sumando nuevos 
puntos, por ejemplo, en Avenida 
Manuel Rodriguez donde se cons-

truyó nuestra ciclovía, en Barrio 
Norte y un poco más allá del Hos-
pital Regional. Antes que termine el 
año nuestra ciudad tendrá más de 
70 cámaras de televigilancia que 
mejorarán la calidad de vida de 
nuestros habitantes”. 

El jefe de la VIII Zona de Carabi-
neros, General Hermes Soto,  pun-
tualizó que “este aporte nos va  a 
permitir mejorar nuestros resulta-
dos, nuestras investigaciones y por 
supuesto dar una mayor seguridad. 
Con este aporte se cubren nuevos 
sectores, se incrementa al doble 
nuestra cobertura lo que es un tre-
mendo avance”.
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Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

El superintendente de Salud, 
Sebastián Pavlovic y el intenden-
te de Prestadores de Salud, Enri-
que Ayarza, entregaron a la comu-
nidad de funcionarios del Hospi-
tal de Lota un galvano que lo 
acredita como prestador de aten-
ciones GES al cumplir con todos 
los estándares de calidad y segu-
ridad para los pacientes que exi-
ge la institución. 

Los lotinos cumplieron, en una 
tercera instancia de evaluación 
con las 26 características obliga-
torias entre las que destacan te-
mas relativos a la Seguridad Clí-
nica, Dignidad del paciente y Ma-
nejo de equipos, entre otras. 

 Según Pavlovic, este logro im-
plica incorporar lógicas de mejo-

ra continua, pues cada tres años 
deben reacreditarse y someterse 
a niveles de exigencia superiores. 
“A fin de ir mejorando en el tiem-
po e ir  avanzando en la atención 
de salud para todas las personas, 
independiente de su capacidad 
de pago, de si pertenecen al siste-
ma público o al sistema privado, 
o si se atienden en Santiago o en 
regiones”. 

 Ayarza dijo que estos procesos 
han marcado un antes y un des-
pués en la forma de hacer salud en 
nuestro país, pues disminuyen el 
riesgo de equivocarse: en la iden-
tificación del paciente y del fár-
maco que le dan, entre otras.   

Con la acreditación, según dijo, 
demuestran que tienen prácticas 

Hospital de Lota logró acreditación en tercer proceso
Pedro Martínez, director del re-

cinto hospitalario de Lota agra-
deció el empeño, el tesón y la resi-
liencia de su equipo que logró lle-
gar a buen puerto el exigente 
proceso.  Recordó que en “dos pro-
cesos anteriores no obtuvimos los 
resultados esperados, pero el 
aprendizaje que tuvimos fue tre-
mendo y eso permitió que en el 
tercer proceso lográramos la acre-
ditación, acreditación que se ate-
sora como corresponde”.  

Agregó que la acreditación es un 
compromiso con la comunidad y 
que implica que día a día debamos 
trabajar más arduamente para res-
ponder con las prestaciones que 
están acostumbrados a hacer, pero 
de forma segura. 

ARCHIVO

Someterse nuevamente al 
proceso de acreditación que 
le permite seguir entregando 
atenciones GES.

En tres años la 
institución deberá

más seguras para la atención de 
sus pacientes. “Tenemos que tener 
conciencia que cuando ingresa un 
paciente a nuestros recintos corre 
un grave riesgo. Por eso es tan im-
portante identificar esos riesgos y 
poner barreras de seguridad para 
que nuestras prácticas sean de la 
menor trascendencia “. 

instaladas en  lugares como 
Víctor Lamas con Edmundo 
Larenas, Barrio Norte y el 
sector Costanera. 

Las nuevas 
cámaras serán  
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DESDE LA EDUCACIÓN PÚBLICA 

Buscando ref lexionar sobre 
cómo construir los cimientos de 
una futura ciudad, sustentable, par-
ticipativa e identitaria, pero enfoca-
do desde la educación pública, Chi-
guayante celebró su mayoría de 
edad realizando el cabildo Nueva 
Educación Pública para la Cons-
trucción de la Ciudad.  

El alcalde de Chiguayante, An-
tonio Rivas, dijo en el encuentro, 
que se realizó en el Estadio Español, 
que si bien la construcción de la 
ciudad puede relacionarse neta-
mente con las estructuras, el cabil-
do constituye una plataforma bási-
ca que, a través de reflexiones, per-
miten llevar adelante un proyecto 
que termina transformando los te-
rritorios para cumplir los sueños de 
los ciudadanos. 

En ese sentido, el seremi de Edu-
cación, Mauricio Camus, señaló que 
el área puede aportar al proceso. 
“Una educación con raíces, con es-
tructuración de agrupaciones te-
rritoriales más allá de la comuna, 
como proponen en los servicios lo-
cales de educación, creando territo-
rios educativos permiten diseñar 
una ciudad , un espacio territorial 
de mayor impacto. Los servicios lo-
cales de educación van a permitir 
las sinergías desde el mundo públi-
co y privado, principalmente, en el 
mundo de la educación que forta-
lezcan las posibilidades de desarro-
llo creativo, innovación y emprendi-
miento, pero sobre todo una for-
mación de ciudadanos con una 
fuerte raigambre en el territorio y 
con el compromiso de aportar”. 

Iván Cartes, arquitecto experto 
en desarrollo urbano, afirmó que 
Chiguayante cuenta con un impor-
tante capital de recursos naturales 
sorprendentes y muchas posibili-
dades de desarrollo, pues no  sólo no 
tiene la densificación del área me-
tropolitana de Concepción, sino 
que además cuenta con grandes pa-
ños factibles de ser desarrollados.  

Eso sí, indicó que habrá que ver 
que va a significar la reconversión 

Chiguayante celebró 21 años 
mirando el futuro de la ciudad 

Expertos destacaron atributos de la comuna y la 
importancia de vincular la educación mirando el entorno.

MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

una ciudad para vivir y habitar”. 
Afirmó que como doctor en Eco-

nomía tiene claro que la Educación 
es la variable más importante de ge-
neración de oportunidades y desa-
rrollo. “Mientras antes les entre-
guemos herramientas a los niños, 
antes vamos a generar un desarro-
llo, invertir en educación, en com-
petencias emprendedoras es una 
inversión  que dará beneficios en el 
corto plazo. Será una generación 
completa que se verá beneficiada y 
cambiará el paisaje y el escenario 
social de la ciudad”.  

 Luis Riveros, ex rector de Univer-
sidad de Chile, manifestó que en el 
proyecto de educación pública se 
ha puesto poco énfasis en la ciudad 
y en la descentralización que debe 

tener la educación con una vincu-
lación entre los municipios y que 
cada currículum se adecue a la rea-
lidad de cada zona. 

“Se ha hablado de todo: financia-
miento, de cómo toman las deci-
siones, pero no se ha hablado de 
educación, sus contenidos, cómo 
vamos a integrar un currículum 
nacional a uno local, el tipo de per-
sonas que queremos formar. Para 
mi gusto deberíamos formar es-
tudiantes críticos, con capacidad 
de mirar a su sociedad críticamen-
te y que contribuyan a cambiarla 
y mejorarla”. 

Un inmueble, ubicado a pocas 
cuadras del centro penquista, que 
tiene una superficie de 208 metros 
cuadrados fue entregado por la Se-
remi de Bienes Nacionales al Movilh 
en el marco de la conmemoración 
del día del Orgullo Lgbt (lesbianas, 
gays, bisexuales, transexuales ).   

La casa, ubicada en Vicuña 
Mackenna N°1130, permitirá alber-
gar a integrantes del Movilh y rea-
lizar trabajo comunitario que per-
mita proteger y promover los dere-
chos de quienes lo integran.  

“Esto para nosotros es un sueño 
porque nos va a permitir seguir 
trabajando para combatir la discri-
minación a la diversidad sexual. 

Bienes Nacionales entregó inmueble fiscal  
al Movilh para que trabaje con la comunidad

eso Bienes Nacionales aporta a esa 
tarea entregando este inmueble”, 
detalló la autoridad.   

En tanto, el alcalde (s) de Concep-
ción, Aldo Mardones, aseveró que la 
entrega del inmueble contribuirá a 
generar  políticas de no discrimina-
ción y de integración a la comuni-
dad. “Nosotros a través de una orde-
nanza que va en esa misma línea 
también estamos haciendo nues-
tra contribución”, agregó.  

Los vecinos del sector se mostra-
ron contentos con la llegada del 
Movilh, ya que se recupera una vi-
vienda en un sector tradicional de 
Concepción, lo que le da también 
valor agregado a sus viviendas. 

SEREMI BIENES NACIONALES

Ahora tenemos este espacio, que 
queremos reacondicionar para po-
der entregar apoyo a quienes son 
víctimas de la discriminación y re-
quieren asesoría jurídica y gratui-
ta. Además nos va a permitir pro-
mover los derechos y educación 
en la Región del Bío Bío en materia 
de diversidad sexual”, dijo Esteban 
Guzmán, presidente regional del 
Movilh. 

El seremi de Bienes Nacionales, 
Eric Aedo se mostró satisfecho de 
haber cumplido el compromiso con 
el Movilh. “Tal como ha planteado 
la Presidenta Bachelet, hoy no es po-
sible vivir en una sociedad que dis-
crimina, Chile ha cambiado y por 

Más de 100 niños 
participaron en 
parlamento 
escolar saludable 

SEREMI DE SALUD

Hasta el Hotel Araucano de 
Concepción llegaron 120 niños 
de 32 colegios de la Región para 
participar del primer Parlamen-
to Escolar Saludable, organiza-
do por las seremis de Salud y 
Educación.  

Con la actividad, según el se-
remi de Salud, Mauricio Carea-
ga, se busca contribuir al cum-
plimiento de la ley 20.606 de 
Composición Nutricional de 
Alimentos y su Publicidad, au-
mentar la oferta de alimentos 
saludables en los establecimien-
tos y aumentar la práctica de 
actividad física en los alumnos. 

Los participantes  dialogaron 
sobre la presentación de la obra 
de teatro “Los sellos no son be-
llo” y respondieron preguntas 
relacionadas con comidas y jue-
gos en los recreos, celebraciones 
en establecimientos o cumplea-
ños, reconocimiento de comi-
das saludables y no saludables. 
Dichas opiniones se remitirán a 
nivel central para apoyar la 
construcción de normativas 
que implementen ambientes 
más saludables y una mejor  ca-
lidad de vida en los colegios.  

Ivar Daroch, encargado de 
Promoción de la Seremi, dijo 
que  con el parlamento escolar 
se mejora el conocimiento,   
competencias cívicas de los 
alumnos y los niveles de partici-
pación en una sociedad demo-
crática, solidaria y comprome-
tida con lo público.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

de Machasa y Masisa que dejaron el 
sector urbano y van a generar nue-
vos empleos. “No obstante, la cali-
dad de vida ha sido uno de los fac-
tores reconocibles en Chile en con-
junto con los atributos naturales 
que tiene como la Reserva Non-
guén. Hay muchos recursos, pero 
hay que valorarlos y poner ese va-
lor en práctica”, comentó. 

Eduardo Lavados, economista 
experto en emprendimientos sus-
tentables, que también estuvo pre-
sente en el cabildo, felicitó a la co-
muna por el desarrollo alcanzado 
en 21 años y afirmó que la comuna 
tiene una tremenda oportunidad 
de “desarrollar el entorno, turismo, 
el borde del río, todo lo que es 
trekking, actividades al aire libre.  Es 
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fueron los beneficiados en 
esta entrega que en una 
primera etapa abarcó a una 
treintena de niños.

Alumnos de 
séptimo básico

$256
millones debe pagar 
Chiguayante. Concepción 
cerca de 450 y San Pedro 
cerca de 600 por ley 19.933.

La legislación reemplazó a la 
ley 19410 que solo abarcaba 
a los  particulares 
subvencionados.

Ampliación del 
beneficio

El lanzamiento del  XV Congreso 
Geológico Chileno “Geociencias 
hacia la Comunidad” se realizó ayer 
en la Universidad de Concepción, 
adelantando el que será uno de los 
mayores encuentros del área a ni-
vel Latinoamericano y que se rea-
lizará entre el 18 y 23 de noviembre 
de 2018. 

La estructura científica del XV 
CGCh estará basada en 2 grandes 
Ejes en torno a los cuales se agru-
pan un total de 11 áreas temáti-
cas. En el de  Geociencias, Socie-
dad y Desarrollo Sustentable 
agrupa, por ejemplo, se aborda-

UdeC lanza congreso de Geología
ción básica en geociencias cubrirá 
aspectos como geomorfología y 
procesos exógenos, magmatismo 
y metamorfismo, volcanología y 
geodinámica 

El encuentro es organizado por 
el departamento de Ciencias de la 
Tierra, perteneciente a la Facul-
tad de Ciencias Químicas de la 
Universidad de Concepción, en 
conjunto con la Sociedad Geológi-
ca de Chile y el Colegio de Geólo-
gos de Chile. 

Se espera la participación de más 
de mil personas provenientes de 
Chile y países de la Región.

CAROLINA ECHAGÜE M.

En sus quince versiones el 
encuentro ha recorrido las 
principales universidades 
del país. 

Relevancia del 
encuentro

rán temas como peligros y ries-
gos naturales, recursos energé-
ticos, y geología ingenieril y am-
biental.  

El segundo eje sobre investiga-
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TENSIÓN EN EL MAGISTERIO

El Colegio de Profesores de La 
Serena fue uno de los primeros en 
traer de vuelta la palabra paro al ta-
pete, en la Región, el presidente del 
magisterio, Boris Figueroa, tampo-
co descarta esta posibilidad si bien 
aclara: será un tema que deberán 
discutir en la asamblea nacional 
que se realizará este viernes. 

La tensión desde el conglomera-
do es evidente y alude principal-
mente a dos temas, el primero la 
desmunicipalización, proyecto de 
ley que han calificado como “malo” 
y, en segundo lugar, a la negativa de 
los municipios a pagar el bono pro-
porcional de la ley 19.933, incluso 
en casos, cuando los tribunales han 
fallado en favor de los docentes. 

 
Nueva educación pública 

La principal preocupación, dice 
Figueroa refiriéndose al proyecto 
de ley sobre Nueva Educación Pú-
blica que el poder legislativo de-
biera zanjar antes del fin de la ad-
ministración Bachelet, es que “con-
vierte a los profesores en personas 
privadas”. Según el dirigente, el 
ideal es que la relación contractual 
que tienen los profesores con el sis-
tema educativo sea a través del Es-
tado, “como trabajadores del Mi-
nisterio de Educación”. 

“Queremos una educación de ca-
lidad, de equidad, pero de la forma 
en la que se están haciendo las co-
sas no hay ninguna posibilidad de 
que sea equitativa”, argumentó. 

Respecto de la consulta que se 
realizó a nivel nacional hace una 
semana, el dirigente le restó legi-
timidad al proceso, si bien este 
igualmente mostró un alto recha-
zo al proyecto de ley sobre Nueva 
Educación Pública. “Hubo un 
error. Se involucró a 200 mil pro-
fesores, pero un alto porcentaje 
de quienes participaron en esta 
consulta no son municipales”. 

Es por esto, agrega, que la reu-
nión que sostendrán mañana ser-
virá para clarificar desde las bases 
la posición frente al articulado 

ARCHIVO

Este viernes el magisterio tendrá una asamblea nacional 
para discutir los temas que tensionan a la agrupación 
gremial al punto de no descartar paralizaciones. 

que prontamente deberá iniciar 
su tramitación. 

Agrega que la institucionalidad, 
la presencia de una agencia que 
administre el sistema, no conven-
ce al profesorado, tampoco el me-
canismo de financiamiento que 
“mantiene el voucher como siste-
ma y que es precisamente una de 
las cosas que se buscaba erradi-
car”, manifiesta.  

 
Nueva deuda histórica 

Como una segunda deuda histó-
rica han catalogado desde el ma-
gisterio, el no pago del llamado 
bono proporcional por parte de 
los municipios. “Se hacen los ton-
tos y en los casos que se ha paga-
do se ha hecho sin actualizar los 
montos”, asegura el presidente del 
Bío Bío.  

“Nos quieren pasar la cuenta y 
que esto se transforme en la segun-
da deuda histórica. Si uno ve las 
papeletas del sector particular sub-
vencionado estos fondos han sido 
pagados, pero se desconoce este 
derecho al sector municipal”. 

En la asamblea, buscarán, al igual 
que lo han hecho los municipios, fi-
jar una posición transversal desde 
el profesorado.

Tania Merino Macchiavello 
contacto@diarioconcepcion.cl

Colegio de Profesores 
analiza nuevo paro por 
desmunicipalización

En total serán 450 alumnos los 
que accederán a un computador a 
través del programa “Me conecto 
para Aprender” en la comuna de 
Hualpén”.  

La alcaldesa local, Katherine To-
rres, explicó que “este beneficio 
otorgado por el Mineduc nos ayu-
da a acortar la brecha con los esta-
blecimientos educacionales parti-
culares que tienen un más fácil ac-
ceso a las nuevas tecnologías”, 

Entregan 450 computadores en Hualpén
recalcó. 

La directora de Junaeb, Karina 
Silva, sostuvo que “este programa 
durante en este año no sólo consi-
dera la entrega de un computador, 
sino que también se facilitará a los 
alumnos una pulsera Smartband 
que permite controlar las horas de 
sueño de nuestros niños y ver cuán-
tas calorías han quemado en el día 
y por ende va muy ligado a la cam-
paña Contrapeso”.

MUNICIPALIDAD DE HUALPEN
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IPC
Mayo

12 meses

0,1%
2,6%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.747,23

COMMODITIES 

-0,26% Igpa 23.784,70 -0,23%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $889,82 Cobre (US$/libra)$2,64
H. de pescado (US$/Ton) $1.300 Petróleo $47,54

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JUNIO

$46.740,00

$26.662,20
Dólar Observado $662,09 Euro $ 750,50
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RICARDO GOUET, NUEVO PRESIDENTE DE LA CPCC:
A las 9:00 de la mañana en punto 

nos recibió en la secretaría de la Cá-
mara de la Producción y del Comer-
cio el recién electo presidente de 
uno de los gremios considerados 
entre los más importantes de la Re-
gión del Bío Bío. 

Siempre diligente, Ricardo Gouet, 
quien ya es de trayectoria conocida 
en la zona,  nos condujo hacia el sa-
lón de reuniones de la cámara justo 
en instantes en que estaban actua-
lizando el set de fotos con los presi-
dentes del gremio anteriores dis-
puestos en una reluciente pared de 
la sala, donde su foto acaba de ser 
colgada. 

Llamó la atención que la foto de 
la presidenta saliente, Elizabeth Gó-
mez, la primera mujer en asumir el 
cargo en 90 años, ya no estaba entre 
los recuadros. 

Así partió la entrevista donde se 
refirió a todos los temas vinculados 
con las inquietudes del sector em-
presarial abordando las reformas, la 
creación de Ñuble Región, el alza de 
impuestos a la inversión extranjera, 
Mapa y Bocamina entre otros. 

“Las restricciones han 
impedido fuertes 
inversiones en la Región”

Para el nuevo timonel del gremio 
empresarial es claro que “las res-
tricciones han impedido fuertes in-
versiones en la Región” en alusión a 
importantes proyectos que se han 
descartado en la zona. 

- ¿Cómo se prepara el gremio  
para las proyecciones de baja 
productividad y crecimiento? 

- Consideramos que el Gobierno 
es consciente de esto y como asocia-
ción gremial estamos fuertemente 

preocupados. Creemos  que uno de 
los temas que ha afectado la produc-
ción y la inversión ha sido nueva-
mente el factor medioambiental 
donde las restricciones han impedi-
do fuertes inversiones en la Región. 

ROMILIO PASMIÑO G.

El ejecutivo habló de las proyecciones del gremio, sus 
inquietudes, Mapa, Bocamina, las reformas, Ñuble Región 
y de cuál será el sello que imprimirá a su gestión.

El caso Mapa ha sido uno de los más 
evidentes donde se hubo una res-
puesta extemporánea y donde el 
grupo Arauco está revisando si el 
proyecto es viable o no en las cir-
cunstancias actuales. 

- ¿Qué opina del caso de la sus-
pensión de la segunda etapa del 
proyecto de Bocamina? 

- Me llama mucho la atención el 
caso de Bocamina porque en su 
caso, tengo entendido que está muy 
por debajo de la norma de términos 
de emisión y se ha encontrado con 
una enorme oposición. También 
considero que el Gobierno se ha 
dado cuenta de esto y están tratan-
do de cambiar el panorama. 

- ¿Cuál es su opinión respecto de 
la Reforma Tributaria y Laboral? 

- Creo que es algo que no favore-
ce y se actuó en forma precipitada en 
este tema sin llegar al fondo y hoy se 
encuentra como tema de discusión 
en la cual nosotros participamos 
como representantes de la indus-
tria de la Región del Bío Bío. 

- ¿Está de acuerdo con revisar 
el alza de los impuestos a la inver-
sión extranjera que subió de 35% 
a un 44,45% con la Reforma Tri-
butaria? 

- En nuestra opinión todo es revi-
sable. Creemos que el desarrollo del 
país pasa por mejorar la inversión 
porque crea fuentes de trabajo y 
oportunidades. 

- ¿Cuál es su posición frente a la 
creación de Ñuble como región? 

- Somos partidarios como cáma-
ra de promover a Bío Bío como una 
región ideal dado que cuenta con 
agricultura, energía, industria, una 
red de servicios muy potente, puer-
tos y redes de caminos y accesos 
muy convenientes, entonces cre-
emos que a pesar de las aspiraciones 
normales de convertirse en región, 
creemos que esto no favorece a Bío 
Bío y sólo lleva a aumentar el gasto 
público.  

- ¿A su juicio, cuáles son hoy 
día las principales inquietudes 
del sector empresarial de Bío Bío? 

- Nuestras mayores inquietudes 
son tener políticas claras y una vo-
luntad de crecimiento efectivo en el 
país. Tenemos cientos de ejemplos 
que muestra que esto no ha sido así 
y estamos convencidos que es un 
tema que debe mejorar. 

- ¿Cuál será su sello como nue-
vo presidente de la Cpcc? 

- Es básicamente representar a 
nuestros asociados, a las decisio-
nes del directorio y potenciar el 
crecimiento y la inversión en nues-
tra región además de mantener 
vías de comunicación activas con 
las autoridades. 

- ¿Cómo proyecta a la Cpcc den-
tro de los próximos cinco años? 

- La Cpcc es una de las organizacio-
nes más antiguas del país, de hecho 
cumplimos 90 años de existencia por 
lo que me tocó asumir en un momen-
to histórico y lo hago con una tre-
menda responsabilidad que tomo con 
humildad de manera de mantener a 
nuestra institución como una organi-
zación referente del país respecto del 
compromiso que tiene la industria y 
el comercio para poder seguir cre-
ciendo como región y como país.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Pescadores artesanales 
usan high tech para 
certificar desembarques

Un reconocimiento por traba-
jar y apoyar la inserción laboral 
de las mujeres de la Región del Bío 
Bío fue entregado a  Camanchaca 
Pesca Sur. Cabe destacar que las 
beneficiaras son mujeres capacita-
das en el programa Mujer Trabaja-
dora y Jefa de Hogar, donde apren-
den habilidades para desempeñar-
se en diferentes empresas como 
así también capacitación en em-
prendimiento. Camanchaca Pesca 
Sur les permite sumarse a sus pro-
cesos productivos contratando los 
servicios de estas emprendedoras 
que son afines a los requerimien-

Camanchaca apoya la inserción de mujeres
para la división Camanchaca Pes-
ca Sur pues, en sus procesos pro-
ductivos, la fuerza laboral femeni-
na representa el 50% de  la contra-
tación requerida. “Es un honor ser 
reconocidos por este servicio, ya 
que la promoción del mundo fe-
menino en el trabajo es un pilar 
fundamental de nuestro queha-
cer, así como también la participa-
ción, capacitación y emprendi-
miento de las mujeres de las comu-
nas en las que nos encontramos 
insertos”, señaló Claudia Lizama, 
encargada del programa Caman-
chaca Amiga”. (SM)

ISIDORO VALENZUELA M.

EMPRESA ha impulsado programas de capacitación para mujeres.

tos de sus plantas elaboradoras. 
El trabajo conjunto con este pro-
grama se inició en el 2015 en la co-
muna de Coronel y hoy ha logrado 
abrirse a Talcahuano y Tomé, lo 
que ha significado la materializa-
ción de un proyecto emblemático 
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SISTEMA LLAMADO “TRAZABILIDAD”

Desde el miércoles 27, todos los 
armadores de embarcaciones sobre 
12 metros de eslora están obligados 
a certificar sus desembarques. En la 
Región del Bío Bío, sólo 11 embar-
caciones lo hacen a través del papel, 
las demás entregan sus declaracio-
nes de operación a través de Inter-
net. Para ello, utilizan un sistema 
electrónico de trazabilidad, imple-
mentado por el Servicio Nacional 
de Pesca y Acuicultura (Sernapes-
ca) para mejorar y agilizar las ope-
raciones pesqueras con declara-
ciones en línea de desembarques, 
avisos de recaladas y movimientos 
de los agentes del sector. En pala-
bras simples, esa tecnología facili-
ta la fluidez comercial y el segui-
miento de la actividad. 

 El sistema de información a tra-
vés de Internet llamado “Trazabili-
dad”, tiene como principal funcio-
nalidad recopilar y conectar toda la 
información de la cadena produc-
tiva de la actividad pesquera, in-
cluyendo agentes extractivos arte-
sanales e industriales, plantas de 
proceso y comercializadoras.  

“Esta modalidad permite a los 
pescadores realizar este trámite 
desde su casa, caletas que cuenten 
con conectividad u otras alternati-
vas sin que sea necesario acudir a 
las oficinas de Sernapesca, aho-
rrando tiempo, dinero y con mejor 
fluidez en la cadena de valor de 
sus recursos desde los desembar-
ques, la comercialización hasta ela-
boración. Asimismo, mejora el se-
guimiento a la acreditación de ori-
gen de los recursos contribuyendo 
a la fiscalización y la sustentabili-
dad del sector”, explicó Germán 
Iglesias, subdirector nacional de 
Sernapesca. 

El sistema de trazabilidad opera 
entre agentes extractivos, artesana-
les e industriales. A la fecha, la to-
talidad de la flota Industrial ya lo 
usa,  con 70% de la flota declaran-
do vía electrónica. 

Desde Sernapesca explicaron 
que los armadores artesanales 
cumplen el 59% de sus declaracio-
nes mediante este sistema; el 48% 
en los recolectores de orilla y el 70% 
en las áreas de manejo de recursos 
bentónicos. Respecto al total de 
pescadores artesanales a nivel na-
cional (35%), 4 de cada 10 pescado-
res usa esta vía. 

A objeto de seguir avanzando, y 
permitir la implementación gra-
dual del sistema, Sernapesca, me-
diante la Resolución N°2523, dispo-
ne una serie de acciones para com-
pletar el acceso al sistema de 
Trazabilidad de recolectores, ar-
madores, comercializadores y plan-
tas elaboradoras que aún no usan 

CAROLINA ECHAGÜE M.

En Bío Bío, sólo 11 embarcaciones aún usan papel para 
entregar información. Tecnología acelera procesos y facilita 
el seguimiento en toda la cadena productiva del sector.

esta modalidad electrónica. Esta 
resolución fija los procedimientos 
para facilitar el ingreso de los usua-
rios e incorpora mecanismos para 
la excepción de la obligatoriedad en 
quienes por distintas situaciones 
justificadas, están impedidos de 
operar el sistema. Entre otros, la 
accesibilidad a medios digitales, 
falta de conectividad y aislamiento. 

Lilian Troncoso, directora Re-
gional de Sernapesca, señaló que el 
90% de plantas y comercializado-
ras de harina y aceite de pescado ya 
utilizan el sistema. Respecto a las 
plantas procesadoras de Jibia, és-
tas deberán ingresar a partir del 1 
de julio, y en ese segmento también 
hay un amplio porcentaje que ya 
declara vía electrónica”, precisó 
Troncoso.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

50%
de la fuerza laboral de Camanchaca es 
compuesta por mujeres.
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QUÉ RECOMIENDAN LOS EXPERTOS

En mayo el Banco Central volvió 
a bajar la Tasa de Política Moneta-
ria que rige al mercado financiero, 
desde el 2,75 al 2,5%, el cuarto recor-
te consecutivo en 2017. 

Puesto que el Central entrega 
(con el recorte de la TPM) dinero 
más barato a los bancos, la tenden-
cia es que la baja se manifieste en 
los créditos hipotecarios y de con-
sumo. Conocedores del mercado 
inmobiliario han destacado que las 
condiciones para pedir un crédito 
hipotecario son las ideales actual-
mente. El buen momento se aplica-
ría también para quien quiere pedir 
un préstamo de consumo o renego-
ciar una deuda. 

El crédito de consumo es una al-
ternativa que tanto personas como 
empresas ven como una salida para 
destinar esos fondos a financiar 
una urgencia médica, deudas de 
estudios o prepagar deudas vigen-
tes con tasas más altas, entre otros 
motivos. Es por ello que dicha ne-
cesidad es atemporal y viene al caso 
repasar algunas consideraciones. 

 Los expertos recomiendan dis-
tinguir que las mejores condiciones 
para un crédito de consumo de-
penderán del propósito en el uso de 
los fondos. En el caso de una empre-
sa, un crédito directo podría ser fa-
vorable siempre y cuando sea para 
adquirir bienes de capital, mejorar 
activos fijos o bien realizar inversio-
nes que le reporten mayor benefi-
cio futuro. 

El gerente de Beneficios de Caja 
18, Osvaldo Iturriaga, explica que 
“las mejores condiciones para to-
mar un crédito, no dependen solo 
de factores como la tasa, pues de-
penden mucho más de variables 
que solo la persona debe conocer”. 

 Por ejemplo, considerar la real 
necesidad de pedir un crédito, 
aconseja Iturriaga. Mientras más 
urgente la necesidad, más alto po-
dría ser la tasa de interés.  

Los bancos avalúan además la 
capacidad de pago del solicitante, 

Bajas tasas: ¿buen momento para 
tomar un crédito de consumo?
El costo de un crédito no depende únicamente de la tasa, sino que de variables 
como capacidad de pago, la necesidad de los fondos y estabilidad laboral.

como también su estabilidad labo-
ral. Si la empresa donde trabaja dis-
fruta de buena salud financiera, si 
está contratando gente o está des-
pidiendo. Será clave “cuánto del in-
greso mensual se destina para pa-
gar las deudas”, agrega Iturriaga. 

Según los entendidos, sólo se 
debe incurrir en un crédito de con-
sumo cuando sea imprescindible, 
pensando siempre que el total de 
cuotas de endeudamiento no debe 
sobrepasar el 25% de la renta líqui-
da del solicitante. 

ARCHIVO/GRUPO COPESA

Sobre la conveniencia de prepa-
gar y repactar, Iturriaga explica que 
“va a convenir solo si la carga finan-
ciera renegociada mejora fuerte-
mente el valor de la cuota o dismi-
nuye de manera significativa el pla-
zo; o ambas opciones”. Asimismo, y 
además de que sea la tasa más baja, 
“se debe considerar cuánto será el 
CAE nuevo versus el antiguo”.

Apagado y encendido de luces; 
manejo y control de alarmas de te-
levisores; responder a diversas pre-
guntas o requerimientos que los 
propietarios pueden efectuar, por 
ejemplo, pronóstico del clima, so-
licitar una canción, definiciones de 
conceptos o palabras, la hora, tiem-
pos de demora en determinados 
trayectos para programar de forma 
más eficientes los viajes, entre mu-
chas otras posibilidades. 

Esas son algunas funciones del  
proyecto “Altos de Lonco”, un edifi-
cio de diez pisos que será el primer 
con la tecnología Google Home en 

Constructora incorpora Google Home
parlante que funciona como un asis-
tente virtual y que además permite 
sincronizar todos los equipos que 
tengan una IP registrada en el hogar, 
disponibles para Android o iOS. 

La iniciativa es del Grupo INB y 
el Grupo Araucana, e iniciará la 
construcción de la primera torre 
en octubre, y su término está presu-
puestado para el primer semestre 
de 2019. “Concepción comparativa-
mente con otras ciudades de Chile 
es de las que más ha mejorado su 
calidad de vida”, comentó Iván Ren-
coret, Gerente Comercial Corpo-
rativo de Grupo Araucana. (SM)CASA INTELIGENTE: aparatos electrónicos conversarán entre si.

Chile. Tendrá 60 departamentos que 
van de los 67 a 240 m2 y  en cada uno 
de ellos los propietarios podrán ac-
ceder fácilmente a un centro de con-
trol de voz, por intermedio de un 

Essbio destaca en 
Ranking RepTrak 
Chile 2017

ESSBIO

Essbio fue reconocida con el 
primer lugar de la categoría sa-
nitarias en el ranking del Repu-
tation Institute “RepTrak Chile 
2017”, de la consultora interna-
cional Reputation Institute, 
Triangular Integración Estraté-
gica y el Diario La Tercera. 

Para materializar este estu-
dio, que incluyó a 116 compa-
ñías seleccionadas por su rele-
vancia para la economía chilena,  
se entrevistó a cerca de 5.000 
personas. Aquí se midió el atrac-
tivo emocional que despierta 
una empresa - estima, confian-
za, admiración y buena impre-
sión- y una serie de dimensiones 
racionales tales como integri-
dad, finanzas, y oferta de pro-
ductos y servicios; para saber 
en qué grado estas percepciones 
impactan positivamente en el 
negocio y generan comporta-
mientos favorables.  

“Nos alegra mucho este reco-
nocimiento, no obstante esta-
mos conscientes que los desa-
fíos para las empresas  de servi-
cio son cada día mayores, ante 
clientes y comunidades más exi-
gentes, para lo que debemos re-
forzar nuestros planes opera-
cionales, de servicio y relacio-
namiento”, explicó Claudio 
Santelices, Gerente de Clientes 
y RSE de Essbio. 

Essbio desarrolla desde 2006 
una estrategia de servicio y RSE 
orientada a incrementar la satis-
facción de sus clientes, detec-
tar y gestionar las brechas que 
generan la insatisfacción y forta-
lecer la  reputación  de la com-
pañía para contribuir a la ges-
tión de la empresa y su sosteni-
bilidad. (SM)

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

Moderna tecnología
La construcción se inicia en octubre de 
este año y tendrá en cada departamen-
to un asistente, que permitirá realizar 
varias tareas del hogar solo con la voz y 
desde el celular.

21,9%
Promedio de la tasa de interés para cré-
dito de consumo 360 días, según estudio 
del Banco Central para junio de 2017.
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18:30 horas 
Gala XVIII Aniversario Tuna Feme-
nina USS. Celebración que contará 

con cuatro agrupaciones locales 
que cultivan esta tradición universi-
taria. Auditorio Marta Montory del 
Campus Las Tres Pascualas. Entra-

da liberada. 
 

19:00 horas 
Exhibición del documental “Como 

me da la gana II”, de Ignacio Agüero. 
Función en el marco del ciclo Mira-
doc. Sala de Teatro de la Corpora-
ción Alianza Francesa, Colo Colo 1 

esquina Víctor Lamas. $1.000 entra-
da general.

Destacado 
Muestra retrospectiva 

en Sala David Stitchkin 
19.00 Horas

Inauguración de la exposición 
retrospectiva de Osvaldo Cáceres 

González, arquitecto, investigador y 
destacado creador. Organiza Direc-

ción de Extensión UdeC. Barros 
Arana 631. Entrada liberada.

Agenda  
de hoy

Obras foráneas se dan cita en 
inédito encuentro penquista
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“EPICENTRO: PRIMERA MUESTRA DE DRAMATURGIA LATINOAMERICANA EN CONCEPCIÓN”

A partir de hoy y hasta el 8 de julio, 
iniciativa gratuita y para todo público.

Por estos días la capital penquis-
ta será testigo de una iniciativa iné-
dita en el área de las artes escénicas. 
“Epicentro: Primera muestra de 
dramaturgia latinoamericana”, des-
plegará desde hoy y hasta el próxi-
mo 8 de julio un interesante progra-
ma con montajes foráneos, uno na-
cional, talleres y conversatorios. 

“Este es un espacio que no exis-
tía en Concepción. Un lugar donde 
se puede reflexionar y profundizar 
sobre la dramaturgia latinoameri-
cana, y que propicia el intercambio 
entre artistas de esta parte del mun-
do”, acotó Belén Riquelme, actriz e 
integrante del equipo organizador 
de la muestra, el cual además com-
pletan Leyla Selman y David Aran-
cibia. 

Arancibia recalcó que “la mues-
tra se pensó en un formato peque-

ño y sencillo, sin grandes pretensio-
nes, porque la idea es que ojalá esta 
muestra se instale como una acti-
vidad que perdure en el tiempo. 
Pero para eso, hay que ir de a poco, 
paso a paso, y este primer intento 
nos servirá a todos para ver el inte-
rés que despierta en la gente”. 

Es así como hoy y mañana -a las 
19.00 horas- se presentará “Animal 
extinto” (Colombia), “Clitemnestra, 
Falso monólogo griego” (Uruguay) 
hoy (21.30 horas) y mañana (22.00 
horas) en Casa de Salud, “Carto-
grafía para elefantes sin manada” 
(Cuba) el martes 4 y miércoles 5 en 
la Plaza Perú, y “Chiloé, cielos cu-
biertos” (Chile) el viernes 7 a las 
19.00 horas en la UdeC y el sábado 
8 a las 19.30 horas en Balmaceda.

“EPICENTRO” contempla los talleres de Escritura Creativa (viernes 30) y 
Dramaturgia como testimonio y acción (sábado 8) ambos en Balmaceda.

EQUIPO DE GESTION  EPICENTRO 2017 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Libcentro B en Casa del Deporte
En la Casa del Deporte, como de cos-

tumbre, el equipo del Campanil reci-
bió a CD Huachipato, para dispu-

tar la octava fecha de la Libcen-
tro B, con el objetivo de 
mantener el invicto en este 
campeonato.  El evento reunió 
a familias completas, que dis-
frutaron del deporte en ple-
no invierno penquista.

XXXXXXXXX xxxxxxxxxxxxxx

ALAN BASTÍAS y 
Gianina Garay.

MAURICIO, Sayen, Andrés y Thidauet Sepúlveda.

ALEJANDRO y Leyla Navarro.

Horacio Croxatto dictó clase 
magistral en Unab

“La vida es para disfrutarla” fue la 
motivadora clase magistral 
que tuvieron los estudiantes 
de la Universidad Andrés Be-
llo, a cargo del Premio Na-
cional de Ciencias Aplica-
das y Tecnológicas, Dr. Ho-
racio Croxatto Avoni, quien 
compartió con los jóvenes 
sobre la importante eta-
pa que viven.

HORACIO 
Croxatto.

CARMEN BONNEFOY, Celia Olave, María Teresa Morales y Jaime Sepúlveda.

SARA CONTRERAS y Andrea Galloso.
JORGE CABRERA, Helmuth Goecke, Octavio Enríquez y Horacio 
Croxatto. VAITIARE BOBADILLA, Lissette García y Marjorie Parra.

EDUARDO VÁSQUEZ, Lidia Olea y Clemente Vásquez.

JOAQUÍN 
VENEGAS y 

Cecilia 
Huerta.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

LORETO HERNÁNDEZ  
e Ignacio Aoun.

GABRIELA MENA y Susana Villar.
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Aunque sea su generación de recambio o el 
llamado “equipo B”, la Alemania de Stindl y 
Werner se ha transformado en el gran favori-
to de la Copa Confederaciones, sobre todo, 
después de ganar el Grupo B sobre Chile. La 
escuadra de Joachim Low enfrentará en la 

otra semifinal, desde las 14 horas, al México de 
Hernández, Guardado, Moreno y Lozano. Am-
bos superaron la primera ronda invictos, con 
marca de dos victorias y un empate. El duelo 
se jugará en el Estadio Olímpico de Sochi, con 
arbitraje del argentino Néstor Pitana.

El campeón del mundo o la revancha con México

AGENCIA UNO

Bravo expresó que 
“peleamos con el corazón. 
No nos daban las piernas, 
pero jugamos a lo Chile”.

Palabras               
de figura

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Chile borró a Portugal, Cristia-
no Ronaldo y todo el armado de-
fensivo del campeón de Europa 
para meterse en la final de la Copa 
Confederaciones. Claudio Bravo 
tapó todos los penales lusos e hizo 
justicia frente a un adversario que 
jugó al cero y se quedó en cero. Pri-
mero, Messi y ahora Ronaldo. Los 
mejores del mundo lloran cuando 
se enfrentan a la “Roja”. 

Portugal jugó mejor apenas 15 
minutos y prueba de ello fue el 
tapadón de Claudio Bravo, fre-
nando un remate en área chica 
de Andrés Silva. El “9”, que moles-
tó mucho en ataque y alegó más, 
quedó absolutamente solo tras 
centro rasante de Cristiano. Des-
pués de eso, Charles Aránguiz y 
Marcelo Díaz se apoderaron de 
la zona media y Chile tuvo la pe-
lota casi el 60 por ciento del par-
tido. Pablo Hernández fue buen 
apoyo clarificando en la salida y 
cubriendo espacios. 

Pero costaba un mundo profun-

lado. En la contra, Quaresma, con 
cara de abatido, y un final que se 
veía venir desde que comenzó su 
larga caminata: tenía que errarlo. 

Luego fue el turno de Aránguiz, 
lo que siempre es gol seguro. Joao 
Moutinho tenía la obligación de 
descontar, pero Bravo nunca se 
entregó y tapó el derechazo a me-
dia altura. Alexis Sánchez fue el 
tercero y esta vez no estaba para 
picarla. Sentenció con fuerza y 
solo faltaba que fallara Nani, pero 
más que perderlo fue otro acierto 
del portero chileno. Ganó el que 
tuvo más corazón y al monstruo 
Aránguiz, el más golpeado, al que 
no le cobraron lo que merecía y 
que nunca claudica. Chile, otra 
vez en la final.

AGENCIA UNO

desenchufado.   
Se fueron al alargue y el del Ar-

senal se encendió rapidito. Enca-
ró, abrió a Isla y conectó su centro 
con ajustado testazo, que por 
poco no fue gol. Chile quería ga-
narlo antes de los penales y Portu-
gal rezó todo el alargue. Un tirazo 
de Vidal en el palo, luego otro in-
creíble de Martín Rodríguez solo 
bajo el arco y un penal clarísimo 
sobre el “Gato” Silva que el árbitro 
no quiso cobrar. El campeón euro-
peo y Ronaldo, borrados de la can-
cha los últimos treinta minutos. 
Chile mereció ganarlo, sin dudas. 

Y vinieron los penales que tan-
to quería Portugal, pero que muy 
bien sabe aprovechar Chile. Así, ha 
ganado dos Copas de América. Ar-
turo Vidal fue el primero, con el re-
cuerdo del que erró en la Bicente-
nario, pero ahora rematando segu-
ro y con el portero hacia el otro 

dizar, porque a eso juega Portugal. 
Los lusos son un equipo poco vis-
toso, con tres volantes muy toscos 
con la pelota, pero de mucho des-
pliegue para obstaculizar. Ese es 
su estilo: no dejar jugar y apostar 
a sus individualidades, ojalá de 
contra y con harto espacio. 

Demoró mucho Eduardo Var-
gas en un mano a mano y terminó 
rematando al cuerpo de Rui Patri-
cio, luego pudo abrir la cuenta 
Aránguiz pero su buen cabezazo -
tras centro atrás de Mauricio Isla- 
salió apenas desviado. Y, en la se-
gunda etapa, “Edu” intentó el gol 
del campeonato, pero su especta-
cular “tijera” encontró bien ubi-
cado al portero portugués. El par-
tido siempre fue parejo, Ronaldo 
a veces recibió libre y ganó siem-
pre por arriba, pero no generó pe-
ligro y a Chile le penaba que Ale-
xis Sánchez anduviera tanto rato 

CHILE JUGARÁ ESTE DOMINGO LA FINAL DE LA COPA CONFEDERACIONES

La “Roja” dejó en cero a un 
Cristiano que rezó 120 minutos
Guiados por un extraordinario Aránguiz y con Bravo iluminado en los penales, el cuadro de Pizzi 
superó a Portugal en un duelo que mereció ganar en los 90 y 120 minutos. Partido inolvidable.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

GOLES

0

R. Patricio 
Cedric 
J. Fontes 
B. Alves 
Eliseu 
W. Carvalho 
A. Silva 
Bernardo 
A. Gomes 
C. Ronaldo 
A. Silva

CHILE

FORMACIONES

F. Santos

DT

(75’) Nani x A. Silva 
(82’) Quaresma x 
Bernardo 
(100’) J. Moutinho x A. 
Silva 
(115’) Gelson x Gomes

A. Gomes, Fonte, 
Alves, Cedric.

PORTUGAL

(0)

C. Bravo 
M. Isla 
G. Jara 
G. Medel 
J. Beausejour 
M. Díaz 
C. Aránguiz 
P. Hernández 
A. Vidal 
A. Sánchez 
E. Vargas

J. PIzzi

DT

(85’) Rodríguez x 
Vargas 
(111’) Silva x 
Hernández 
(119’) Fuenzalida x Isla

Jara, Hernández.

No hubo. No hubo.

Estadio: Kazán Arena 
Público: 
Árbitro Alireza Faghani (IRAN)

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS

0
(3)
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OBITUARIO

Comunicamos el sensible fallecimiento de nuestra querida e inolvidable madre, 
suegra, abuelita, bisabuelita, tatarabuelita y tía, Sra. 
 

EFIGENIA DEL  CARMEN SEPULVEDA FUENTES 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en Colon 200 ,Chiguayante, y su funeral será ma-
ñana en horario que se avisará oportunamente. 
 
Sus hijos, nietos y familiares 
 
Chiguayante, 29 de junio de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra querida y amada esposa, madre, suegra y 
abuelita, Sra.  
 

MARTA MATAMALA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 14:00 Hrs. en la Parroquia Jesus 
Obrero (Alemania/Bremen , Hualpén), saliendo el cortejo al Cementerio Parque 
del Sendero (Penco). 
 
La Familia 
 
Hualpén, 29 de junio de 2017.

Tenemos el sentimiento de comunicar el sensible fallecimiento de nuestra queri-
da madre, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra.  
 

MARIA MERCEDES SILVA AGUILERA 
(Q.E.P.D) 

 
 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 10:00 Hrs. en la Comunidad San 
Pablo (Rio Maule 5090, Denavisur, Talcahuano), saliendo el cortejo al Cemente-
rio General de Concepción. 
 
Familia Poblete Silva 
 
Talcahuano, 29 de junio de 2017.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UDEC CAMPEÓN DE LA LIGA A3 DE VÓLEIBOL

Remaches 
del Campanil 
se licenciaron 
en Santiago
Una jornada histórica vivió el club 
universitario, que ascendió a la Liga A 
2 con sus equipos de damas y varones.

La Universidad de Concepción 
cerró de manera brillante su parti-
cipación en el circuito nacional de 
vóleibol, luego de titularse cam-
peón de la Liga Chilena A3 con sus 
equipos de damas y varones. Así,  
ambos elencos  consiguieron el as-
censo directo a la categoría supe-
rior, dando un significativo  respal-
do al trabajo de su nuevo entrena-
dor, Guillermo “Memo” Jiménez. 

En la final de la categoría feme-
nina, la UdeC se impuso por un ro-
tundo 3 a 0 a la selección chilena 
U16, que de acuerdo a las bases 
hizo correr la lista para favorecer al 
tercer ascendido. Parciales de 25-
19, 25-12 y 25-20 sentenciaron la 
victoria del sexteto auricielo. 

Similar a lo acontecido en la se-
rie masculina, donde la UdeC repi-
tió la dosis (3-0) para dar cuenta de 
la selección de Chillán con parcia-
les de 25-18, 25-18 y 25-21. 

tencia. De hecho, los varones no ce-
dieron ningún set”, manifestó. 

Sobre lo que viene, el ex seleccio-
nado chileno fue claro. “Enfrentare-
mos a equipos más competitivos, 
pero tenemos la meta de ganar el 
cupo para la Liga A1 y ser campeo-
nes. Siempre apuntaremos a lo más 
alto”, sentenció Jiménez.   

CD UDEC

ARCHIVO / GRUPO COPESA

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Ahora, el club universitario pen-
quista se alista para disputar la Liga 
Chilena A2, que se llevará a cabo a 
partir del 12 agosto próximo. 

  
Primer paso de muchos 

Satisfecho se mostró el flamante 
técnico del Campanil, Guillermo 
Jiménez, para quien este es el pri-
mer paso en un proceso al que le 
resta bastante por delante. 

“Estamos súper contentos de 
haber cumplido uno de los obje-

tivos que teníamos para este se-
mestre, con un equipo que ha ido 
evolucionando en estos tres me-
ses de trabajo que han sido soña-
dos y donde hemos ganado todo”, 
expresó.  

Acerca del ascenso, “Memo” sos-
tuvo que, “sabíamos que era facti-
ble, porque  los jugadores han tra-
bajado muy bien. Son jóvenes, pero 
con experiencia, supieron jugar los 
partidos importantes y fueron con-
tundentes durante toda la compe-

La Comisión de Menores de la Federación Ecuestre de 
Chile entregó los nombres de los 27 jinetes que fueron es-
cogidos para representar al país en la próxima edición del 
Campeonato Americano de Salto, que se disputará en Bue-
nos Aires entre el 2 y 8 de octubre de este año. 

Luego de disputados cuatro exigentes torneos selectivos 
en las principales pistas de Santiago, la Comisión de Meno-
res ponderó las actuaciones y definió a los equitadores que 
se presentarán en las categorías Preinfantil, Infantil, Preju-
venil, Juvenil y Young Riders. Grupo en el que destaca la pre-
sencia de dos jóvenes figuras de la especialidad regional.  

Se trata, por un  lado, de Benjamín Hammersley, quien 
integrará el equipo juvenil A, junto a   Carmen Novion, Va-
lentina Villanueva y Xavier Varela. La otra carta penquista 
en la cita será Alexandr Imschenetzky, titularísimo en la cla-
se Young Riders, donde estará acompañado de Benjamín Pin-
to y Gabriela Reutter.

Penquistas 
clasifican al torneo 
Americano de  
Salto Ecuestre
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Novasalud.com 
• Barros Arana 187

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

9/12 7/12
LOS ÁNGELES

2/20
SANTIAGO

4/12
CHILLÁN1/19

RANCAGUA

3/14
TALCA

9/11
ANGOL

9/10
TEMUCO

8/11
P. MONTT

12/15
VIERNES

7/16
SÁBADO

10/12
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Pedro y Pablo


	29.06 Conce-1-Conce
	29.06 Conce-Conce--2
	29.06 Conce-Conce--3
	29.06 Conce-Conce--4
	29.06 Conce-Conce--5
	29.06 Conce-Conce--6
	29.06 Conce-Conce--7
	29.06 Conce-Conce--8
	29.06 Conce-Conce-9
	29.06 Conce-Conce--10
	29.06 Conce-Conce--11
	29.06 Conce-Conce--12
	29.06 Conce-Conce--13
	29.06 Conce-Conce--14
	29.06 Conce-Conce--15
	29.06 Conce-Conce--16

